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Qu’avons nous fait durant cette journée?

Nous avons continué la relecture du projet associatif présenté à l’Assemblée 

Générale en y introduisant les propositions des participants aux ateliers.

Nous avons eu de nombreux débats sur les différents thèmes abordés et 

amendés. 

Le président a fait un retour qui a occasionné un échange sur la réunion du 

personnel salarié de la fédération nationale organisée le 11 juillet 2013.



PROJET ASSOCIATIF
Rédaction et amendements

(suite) 









6/ Promouvoir des actions en direction des familles et accompagner les fédérations et associations dans leur 
fonctionnement.

Inscrire nos associations dans le réseau associatif

Créer une dynamique de réseau s’appuyant sur les compétences, les valeurs communes et la solidarité entre les associations. 
Créer une identité générant une culture d’appartenance 

Mutualisation des bonnes pratiques et de services.

Permettre une aide réactive, voire un accompagnement pour toute fédération ou association qui le demande.

Faire connaitre aux responsables associatifs le fonctionnement, les valeurs et l’histoire de Familles de France, et leurs fournir la 

documentation nécessaire
Faire connaitre le site et promouvoir le magazine.

Développer le mouvement

Valoriser les actions de Familles de France et les promouvoir aux niveaux national ou local.

Organiser  des rencontres de travail et d’échanges conviviaux 



Compte-rendu réunion du 11 juillet 2013 
du personnel salarié de la 

fédération nationale



Le personnel a apprécié la tenue de cette réunion qui lui a permis de s’exprimer très librement.
Il demande d’ailleurs qu’une instance de ce type se tienne plus régulièrement.

A mon grand étonnement, peu de problèmes d’organisation interne ont été évoqués, si ce n’est 
quelques propositions pour tenter de mieux repartir le travail de Sophie Martres qui  a quitté FDF en 
décembre.

Par contre il s’est largement exprimé sur le fond et en particulier sur : comment il voit (ou d’ailleurs ne 
voit pas) l’implication des bénévoles administrateurs.
Je ne vais rien vous cacher sur leurs remarques que je pense réelles sur ce qu’il ressent au quotidien. 
C’est à mon avis une excellente piste pour que nous nous remettions en question, là où ce sera 
nécessaire. 

Il exprime une impression de solitude par rapport à notre intérêt pour leurs travaux et leur production.
Il pense que les commissions sont de bons outils, mais qu’actuellement elles travaillent sans fournir de 
vrais éléments qui pourraient conduire à des actions visibles, de terrain, au service des familles.

Il semble demandeur d’actions de terrain, prêt à les mettre en œuvre mais demande de pouvoir 
s’appuyer sur des relais bénévoles locaux.
Concernant les bénévoles, les chargées de mission mettent en avant qu’elles assurent à leur place des 
représentations dans des instances nationales à défaut de volontaires.

Le personnel salarié trouve que le conseil d’administration ne traite pas l’ensemble des dossiers qui 
intéresse les familles et ne répond pas à leurs propositions.

Il souhaite en particulier un réel positionnement politique, exprimable et utilisable par tout le réseau; il 
nous « met en garde » sur les positionnements politiques qui divisent plus qu’ils ne rassemblent.



Il estime que parfois les bénévoles, y compris les administrateurs, manquent de compétences, qu’ils 
pourraient les acquérir par des formations proposées régulièrement et/ou disponibles à la demande dans 
le catalogue de formation annuel, mais paradoxalement ou bien ils n’y participent pas ou bien les 
fédérations départementales ne font pas de demande de formation en local.
La formation est d’ailleurs en mauvaise situation, puisque à ce jour, à 50% de l’année, seulement 10% 
du programme de formation est exécuté.

En politique familiale, il estime que les militants sont très politiques, mais peu concrets et que nous ne 
sommes pas intéressés par le montage de projets et d’actions.
Il considère que nous devrions engager des actions de soutien en parentalité, mise en place de crèches, 
accueils périscolaires, services à la personne…..  

Il pense que notre positionnement « politique familiale mise en opposition systématique à la politique 
sociale » peut donner l’image d’un mouvement qui défend plutôt les familles riches.
Ce positionnement n’est pour eux plus adapté à la réalité de la situation économique des familles.
Et à force de vouloir évacuer ce qui ne relève pas de la pure politique familiale, il craint que l’on ne 
puisse plus parler de grand chose.

Il relate ce qu’il estime être un très gros problème : le manque d’appartenance au réseau Familles de 
France.
Le vieillissement du réseau semble aussi être pour eux une vraie inquiétude, car il pense que c’est par 
l’investissement bénévole des jeunes familles que nous pouvons nous développer. Une partie des 
salariés exprime que toute notre stratégie devrait être orientée vers l’enfant car c’est le lien le plus direct 
à la famille.

Il dit très clairement qu’il souhaite que nous leur communiquions des orientations de travail.



Prochaine réunion, le samedi 21 septembre 

2013 de 10 heures à 17 heures

Fin de la rédaction du projet associatif

Les référents territoriaux : leur rôle et leur organisation 

L’annuaire du réseau.



Dossiers en cours

Ecriture des paragraphes du projet associatif

Les parcours de formation, la formation action conduite de projet

Le kit d’accueil des nouveaux présidents et militants

La construction d’un séminaire, type université d’automne

La feuille blanche pour les salariés

Le questionnaire pour recueillir les besoins des familles



Communication : 

Info pour newsletter administrateurs (8ème réunion groupe de 

travail « développement du mouvement »)

La 8ème réunion du comité de pilotage du projet de développement du mouvement s'est 

déroulée le samedi 10 août 2013 et a réuni 5 administrateurs.

Nous avons continué lors de cette séance à relire le contenu du projet associatif en y 

intégrant les propositions faites par les militants associatifs lors de l’assemblée générale 

et par les administrateurs présents.

La réunion a permis également de faire un retour aux participants de la réunion 

d’échanges entre le Président et le personnel salarié de la fédération nationale. Des pistes 

de réflexion pour une organisation et une articulation différentes entre commission et 

chargée de mission ont été souhaitées par les salariés.

La prochaine réunion du groupe de pilotage se déroulera le samedi  21 septembre 2013.

Nous travaillerons sur le rôle des référents territoriaux et sur l’annuaire du réseau. Nous 

envisageons d’organiser l’échange des bonnes pratiques.


